
 
1 

中国中车股份有限公司 

2025 年一季度业绩电话会会议纪要 

 

中国中车股份有限公司于 2025年 4月 29日（星期二）下午 16:15-17:15

以电话会议方式召开了公司 2025年一季度业绩电话会。 

现将召开情况汇总如下： 

一、电话会议召开情况 

2025年 4月 29日，董事会秘书王健先生及相关部门负责人出席了本次业绩

电话会。首先，公司介绍了中国中车 2025年一季度经营情况和发展展望；在之

后的互动交流环节，董事会秘书王健先生针对 2025年一季度的经营成果及财务

表现等内容与投资者进行互动交流，在信息披露允许的范围内就投资者普遍关注

的问题进行回答。 

二、投资者提出的主要问题及公司回复情况 

1. 公司一季度业绩大幅增长的主要原因是什么？铁路业务和城轨业务全年

的情况如何展望？ 

公司 2025 年一季度营业收入较上年同期增长约 51%，主要是本期公司铁路

装备收入增长所致，其中动车组和货车增长较为显著，主要是 2024 年底签订的

动车组、货车等新造和修理订单有一部分在今年一季度陆续生产交付。其他板块

的市场拓展和订单交付也在有序开展，城轨业务和新产业业务的营业收入均较上

年同期实现增长。 

展望全年，铁路装备业务，预计需求总量和去年相比保持稳定、但结构可能

会有所变化，实际需求落地可能也会和全年铁路客运货运实际情况保持一定相关

性；城轨业务，预计今年新造车辆新签订单增长的可能性较大，车辆交付和 2024

年保持相当水平。 

 

2. 公司如何展望今年铁路投资的总体情况？  

2025 年国铁集团制定了运营和线路建设计划，目标为全年旅客发送量 42.8

亿人次、同比增长 4.9%，货物发送量 40.3亿吨，同比增长 1.1%，力争完成基建

投资 5900亿元，投产新线 2600公里。 
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根据国铁集团公布数据，2025年一季度全国铁路固定资产投资完成 1312亿

元，同比增长 5.2%，创历史同期新高。预计铁路建设将按照既定规划稳步推进，

全年铁路固定资产投资将继续保持高位。 

 

3. 国铁集团二季度以及全年的招标情况如何展望？ 

今年一季度全国铁路运输形势良好，截至目前国铁集团已开展的采购招标包

括 120 台机车、68 组时速 350 公里复兴号智能动车组、38 组 160 公里动力集中

动车组、7800 辆货车新造项目，以及机车、动车组修理项目等。上述采购的产

品和服务将按照用户的需求在后续季度陆续交付。展望全年，铁路客货运的持续

良好表现将有力支撑装备采购需求，具体请关注国铁集团后续的招标公告。 

 

4. 去年年底招标的动车组新造、高级修订单有多少在一季度实现交付？还

有多少比例尚未交付？ 

公司 2024 年底国铁集团招标的动车组新造订单，基本在 2024 年四季度和

2025 年一季度进行生产交付；动车组高级修按年度检修任务需求计划分批滚动

招标，通常从签订合同到检修、交付会持续 3-12个月不等，公司 2024年下半年

签订的动车组高级修订单仍在陆续交付中；此外国铁集团在 2025 年一季度也进

行了今年第一批动车组高级修采购，目前公司正陆续与铁路局用户签订合同并协

商送修计划安排。 

 

5. 如何看待今年机车板块的修复趋势？当前以旧换新补贴政策落地情况如

何？ 

根据国家铁路局发布数据，2025 年一季度全国铁路货运发送量完成 12.53

亿吨，同比增长 1.0%，货运表现优于去年同期。预计国内机车新造需求有望保

持增长。 

随着老旧型铁路内燃机车新能源转型政策的全面落地，以及国铁集团近期印

发《铁路设备更新改造行动方案》，将对公司后续新能源机车业务形成需求支撑。

近期公司为行业客户生产的首批 1000kW 功率等级电池动力机车已成功下线。随

着以旧换新补贴政策的落实落地，客户需求将逐步、持续地转化为订单。 
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6. 公司还有对美在手订单吗？当前关税政策变化对公司影响有多大？ 

从目前公司的业务构成和在手订单来看，对美国的销售和采购占公司总体收

入和采购比重较低，关税政策变化对公司预计有一定影响，但影响较小。当前关

税政策频繁变动，公司将保持密切关注，加强识别和研判，积极研究应对措施。 

 

7. 2024 年海外新签订单下降的原因及 2025 年预期？ 

国际化是中国中车的长期战略，过往几年公司国际业务一直保持增长态势，

产品和服务已出口到全球 110多个国家和地区，全球竞争力持续增强。公司国际

业务覆盖地区广，订单会呈现一定波动性，去年公司国际新签订单金额同比有一

定下降，但市场拓展和订单跟踪情况较好，仍保持稳定的发展态势。 

当前全球轨道交通行业回暖，呈稳步增长态势，同时各国加快推动绿色低碳

发展，为中车“双赛道双集群”产业“走出去”带来机会，但也伴随国际政治经

济复杂多变、区域保护主义等挑战，国际市场竞争日趋激烈。展望 2025 年，我

们将密切关注国际形势变化，积极做好项目跟踪和执行，国际业务的新签订单和

收入力争实现在 2024年基础上有所增长。 

 

8. 如何展望今年的风电业务？新产业其他板块的情况怎么样？ 

根据行业协会统计，2024 年全国（不含港澳台）新增风电装机同比增长，

风电行业仍维持较好的景气度，预计 2025年将延续良好的发展态势。 

双碳战略背景下，清洁能源转型持续推进，风电、光伏、新能源汽车等产业

保持快速发展、发展空间广阔；2024 年公司新产业板块中清洁能源装备业务营

业收入实现增长，新签订单也有较好的增长，为 2025 年该板块的经营业绩奠定

了基础。总体看，2025 年新产业板块中清洁能源装备业务收入预计将继续保持

增长态势。 

 

9. 公司城轨维修业务的发展情况怎么样？ 

随着国内城轨车辆保有量的增加以及已开通线路的车辆逐步进入检修期，架

大修需求集中出现，城轨维修业务保持较好的发展态势。公司积极响应客户需求，

在城轨维修业务上持续发力，过去几年以来订单获取和收入规模都呈现稳步上升

趋势。 
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10. 公司新产业的盈利水平今年是否有望提升？ 

公司积极致力于新产业业务的高质量发展，努力提升盈利水平是重要内容和

体现，2025 年公司制定了若干提质增效措施和计划。产品销售价格和原材料采

购价格的波动会对新产业盈利水平有重要影响，同时公司新产业业务由多个盈利

水平不同的细分业务组成、结构变化也会影响综合盈利水平，具体到今年的新产

业盈利水平请关注公司后续定期报告。 
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